

## El asilo a nazis en Argentina, posible causa de lo que sucede hoy en ese país

Manuel Ocaño/II y último

Los nazis mataron 15 y medio millones de personas: seis millones de judíos, ocho de no judíos y un millón y medio de niños.

Esto es lo que vi en Auschwitz, el relato de un solo día puede dar la idea: mujeres corriendo a la alambrada electrificada para morir más pronto; pedazos de carne, que cabían en las manos, que pertenecieron a algún preso antes de que los nazis soltaran a sus perros; suicidios a cada momento en las zonas de trabajo y las barracas. Y expedientes. Mi trabajo en la oficina del campo de concentración me permitió ver la exacta maquinaria nazi de la muerte.

Dunia Wasserstrom —no Dania como se editó ayer— escucha las palabras de su esposo: "No moriste en Auschwitz, no quiero que mueras por Auschwitz", Dunia recorre la República Mexicana dando conferencias sobre el nazismo y en ellas repite su testimonio.

Hace unos meses me entrevistaron para la televisión y en los días siguientes al programa recibí telefonemas anónimos: "Soy un nazi mexicano —me declaro—, y te voy a matar". Pero yo no tengo miedo. Por eso no me quito el tatuaje en el brazo.

En Latinoamérica —sobre todo en Paraguay, Uruguay y Argentina— el nazismo está renaciendo. Perón dejó que muchos guardias SS entraran a Argentina por un pago de 20 mil dólares y sería posible —no lo puedo asegurar— que esa residencia ha influido en los acontecimientos actuales.

De hoy al 18 de junio, se efectúa en Jerusalén un congreso de todos los sobrevivientes a la segunda guerra mundial, para abordar temas acerca del movimiento nazi actual.

Pienso que la gran cantidad de partidarios actuales del nacionalsocialismo en los países

Europeos, que está en manos de jóvenes, se debe a falta de información.

En México podemos hacer algo. Sabemos que hay nazis organizados y por el momento es poco lo que podemos hacer contra ellos.

—¿Por qué al hablar se refiere a "nosotros"? ¿Pertenece a alguna organización quizás?

"Hablo en nombre de todos los que ya no pueden hacerlo, los que nunca tuvieron una tumba, los que se fueron sin saberse de ellos más que un número".

—Hace unos días Israel bombardeó sin previo aviso a Iraq; hace años, por estas fechas también, Israel ocupó el Sinaí, ¿no piensa que de alguna manera los judíos están haciendo con Palestina lo que

Alemania hizo con ellos?

"No quiero hablar de otras políticas. Tengo una misión por cumplir: la promesa que durante tres años —una eternidad en Auschwitz— les hice a mis compañeras: escapar y sobrevivir para contar lo que ahí vi".

Dunia ha escrito cuatro libros testimoniales. El más conocido —*Nunca jamás*— ha sido reeditado seis veces.

"Recibo cartas de todo el mundo cuando leen mis libros. Una de las últimas misivas es de un joven lector: 'Me llamo Juan. Tengo 14 años. Después de leerle, gracias por vivir, Dunia'. Los humanos tenemos límites. Pero los nazis imaginan ser dueños del mundo", concluye.

UNOMÁSUNO

▷ Diferendo sobre el canal de Beagle

### Se reinician las pláticas entre argentinos y chilenos

BUENOS AIRES, 13 de junio (AFP, EFE, IPS y UPI). — Argentina decidió esta noche la libertad de cuatro cartógrafos militares chilenos detenidos en enero último por supuesto espionaje, mientras el canciller de este país, Oscar Camilión, anunció que la semana próxima se reiniciarán las pláticas entre ambos países con vistas a resolver el diferendo sobre el canal de Beagle.

Fuentes diplomáticas de esta capital dijeron que para las próximas horas se espera un comunicado tripartido —Argentina, Chile y el Vaticano, mediador en el diferendo— para anunciar el reinicio de las conversaciones, estancadas desde el pasado 25 de abril.

A estas medidas de distensión, que responden al llamado hecho por el papa Juan Pablo II, podría sumarse en las próximas horas el indulto de dos oficiales del ejército chileno: el teniente Ismael Aranda y el alférez Ricardo Bravo fueron condenados ayer a dos años de cárcel por un juez de Río Gallegos, ciudad austral argentina donde están detenidos, pero la sentencia no es considerada más que como un paso legal previo al indulto presidencial que podría concretarse en las próximas horas, estimaron fuentes de la justicia argentina.

Al respecto, el nuncio apostólico en Santiago de Chile, monseñor Angelo Sodano, expresó su confianza de que los seis chilenos aún detenidos en este país —los cuatro cartógrafos que serán puestos en libertad el lunes, más los dos oficiales— regresen pronto a la vecina nación. Monseñor Sodano afirmó esto luego de una reunión con el canciller subrogante, coronel Fernando Arancibia.

Mientras tanto, el vicescanciller chileno coronel Ernesto Videla, a su paso por esta capital procedente del Vaticano, afirmó que los dos gobiernos "tendrán que llegar lo antes posible" a un arreglo sobre la soberanía en el canal de Beagle, pues "desgraciadamente —agregó— el problema se está prolongando demasiado". "Creemos (Chile) que la mediación papal no puede detenerse", subrayó.

La actividad en los principales pasos fronterizos entre Argentina y Chile se normalizaron este día, luego que el régimen militar de Buenos Aires levantó ayer el cierre de los mismos.

Chile parece haber sido el régimen más favorecido en los últimos días, debido a su premura por satisfacer el requerimiento de paz de Juan Pablo II. Como dijo el comandante de la fuerza aérea chilena, general Fernando Matthei, con la liberación el miércoles de los dos oficiales argentinos acusados de espionaje, "Chile ha ganado moralmente ante los ojos del mundo".